
这是一处很普通的山沟，在绵延千里
的大巴山区随处可见；这又是一处极不一
般的山沟，50年来，这里生产的航天型号产
品一次次在浩瀚的太空书写精彩篇章。

这是一群很普通的职工，这又是一群
极不平凡的职工，50 年来，他们扎根山沟，
为国防事业书写着无悔的人生。

在这里，在中国航天科技集团第七研
究院长征机械厂，这群留守山沟的“留守部
落”，因其甘于奉献、屡创佳绩而被人们誉
为“八百壮士”。

这里，薪火相传

50 年前，成百上千操着不同口音的人
们肩上扛着行李、手里提着工具，从祖国的
四面八方来到这处贫瘠荒凉的山沟，白手
起家，建起了国家三线航天产品总装厂
——长征机械厂。

进入新世纪，随着国家对三线企业实
施脱险调迁，长征机械厂主体调迁到成都
市龙泉驿国家经济技术开发区。但根据需
要，一部分生产任务仍留在大山深处。是
去繁华的都市，还是留在偏僻的乡村？近
800 名员工服从工作需要，组成“第一事业
部”留在这里。

靳亚军就是这“八百壮士”之一。50年
前，15 岁的靳亚军跟随父母从北京来到这
里，成为这片山沟里的“年轻开拓者”。在
产品对接岗位上，她练就了心静如水的耐
心和毫米级的精准技术。

2005 年，靳亚军正式退休。但在宿舍
区和厂区的道路上，在总装车间里，每天还
能看到她忙碌的身影。由于她技术过硬，
加之工作需要，她几乎没有离开过产品对
接岗位，继续自己的航天事业。

在 成 都 ，靳 亚 军 有 一 个 幸 福 的 大 家
庭。去年，靳亚军答应 5 岁小孙子的央求，
准备留在成都的家中。但来自山沟的一个
电话，让她第二天就重返岗位，并签下了新
的一年期返聘合同。

“我很想陪着小孙子，但我知道，今年
厂里的任务非常繁重。我是有着 25 年党
龄的老党员，只要工作需要，我就义无反
顾！”靳亚军说。

靳亚军留在山沟，她的徒弟张向东同
样选择留在了山沟；李彩萍，她徒弟的徒
弟，一位“80 后”女大学生，已扎根山沟 5 年
之久，是这里最年轻的“测试指挥”。

从这山沟沟里回趟成都要汽车加火
车，折腾一整天，即使去趟县城，也有数十
公里。在这里，绕着办公楼转一圈是他们
的“一环”，绕着宿舍区转一圈是他们的“二
环”，绕着厂区转一圈就是他们的“三环”。

“当初厂里招人时，我只知道有可能到
远离成都的外地工作，但真没想到这么偏
远。”李彩萍笑着说，当初因为好奇而来，也
曾因为艰苦想走，最后因为自豪而留下。

这里，精益求精

总装是一件很枯燥的工作，但每一个

环节对质量的要求都十分苛刻，一刻也马
虎不得。这里的每个产品都由无数道工序
组成，要求每道工序严谨细实，一个不规范
的动作就可能带来灾难性的后果。

去年 9 月，一名刚参加工作不久的工
人不小心将一颗直径 4 毫米的垫片弄丢
了。全班组人员立即停下手上的活儿，一
起寻找。在一个“大块头”内部密密麻麻的
零件缝隙里找一个比半粒绿豆还小的东
西，其难度可想而知。但他们不敢松懈。
经过大家一天一夜的努力，终于找到了！
那一刻，几乎所有的人都长舒一口气。

“这里是十分精密的航天产品，是绝对
不能拿别的部件来代替的，如果找不到，就
只有一样一样拆掉，直到找到为止。”高级
技工王自忠说，一脸的严肃认真。

40 年的艰苦磨砺，王自忠已成为总装
线上的首席高级技师、航天技术能手。40
年来，经他亲手装配的各种产品不计其数，
在实践中，他不断优化装配操作规程，解决

了无数个难题，获得了一次又一次的成功。
总装是产品的最后一道工序。王自忠

说，总装就像一道“后墙”，要确保“后墙不
倒”，就需要付出更多的汗水。所以，在长
征机械厂，特别是在山沟里的“第一事业
部”，加班是家常便饭。有人给王自忠作过
粗略统计，他 40 年来加班的时间加起来相
当于一个人正常工作 20年！

这里，人才辈出

一批批技能人才在这里得到锻炼成
长，成为祖国航天事业最坚实的基石。在
长征机械厂这个群体里，很多人都有值得
书写的故事。

李兵，氩弧焊特级技师。在他的带领
下，国家级“李兵特种熔融焊接技能大师工
作室”先后承担了 9 项国家级和省部级科
技创新项目，获得了 2 项国防科技进步奖，
拥有 6 项专利，焊接工艺技术水平国内领
先，在焊接技术的研究和应用方面达到国
际先进水平。

盛能刚，凭借 20 多年的实践经验，摸
索出独特的技术诀窍和操作方法，练就了
一身焊接绝技，“修炼”出了左右手均可独
立焊接的技艺。经他焊出的箱底变形小，
焊缝内部超标缺陷较少，一次焊接合格率
远高于行业标准。

李晓刚，“眼疾手快”是他的焊接风格，
“看不见也摸不着”的特殊位置的焊接是他
的强项。不允许有任何焊接缺陷的产品，
均做到了 100%一次焊接合格。

为保障协作配套的运载火箭箱体的准
时齐套，盛能刚和李晓刚精密协作，带领整
个焊接团队精心操作，确保了该批箱体按
时优质交付，为嫦娥一号卫星圆满发射奠
定了基础。

常年坚守山沟，卫星成功发射时是他们
最高兴的日子。每到那一天，《今天是个好
日子》《祖国不会忘记》等歌曲会在山谷中响
起，那时候，比回一趟家都更让人高兴。
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“ 星 船 冷 暖 我 做 主 ”
——记中国航天科技集团五院空间飞行器总体设计部苗建印创新团队

本报记者 郑 彬
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坚守大山的“八百壮士”
——记中国航天科技集团第七研究院长征机械厂

本报记者 钟华林

图为长征机械厂的职工们。 汤小丽摄

“吐鲁番”与“葡萄”紧密相连的历史，至
少可以追溯到唐朝。干燥少雨、日照充分、无霜
期长的吐鲁番盆地，为葡萄生长提供了独一无二
的气候条件，让这里的葡萄甜美多汁。

在这片火热的土地上，活跃着一位维吾尔族
高级农艺师海力其汗·玉素甫。“海力其汗”在维
语中是“葡萄姑娘”的意思，她没有辜负自己的
名字，为葡萄种植技术的推广贡献了 43 年悠悠
岁月，让吐鲁番地区的葡萄果园从当年的 4 万多
亩，增加到现在的 50万亩。

像养孩子一样养葡萄

新疆民歌 《吐鲁番的葡萄熟了》，描绘了诱
人的葡萄之城吐鲁番。1947 年出生的吐鲁番姑
娘海力其汗·玉素甫，就像歌曲中描绘的那样，
扎根在吐鲁番的沃土上，让各种葡萄绿苗茁壮
成长。

1968 年从新疆农业大学农学院农学系毕业
后，葡萄姑娘来到吐鲁番市农业技术推广中心工
作，并从 1972年开始潜心葡萄种植技术的研究。

1979 年，吐鲁番市被确定为全国第一批葡
萄生产基地，海力其汗接下了去亚尔乡推广葡萄
种植技术的任务。那时吐鲁番的葡萄种植面积只
有 4 万多亩。“政府给了优惠政策让我们把技术
带下去，但好多农民不愿意种，因为葡萄要四五
年才能挂上果见到钱。”海力其汗没有气馁，在
亚尔乡弄了个小示范园，进行优化葡萄生产栽培
技术试验，打算用“做给你看”的笨法子来推广
新技术。

开头那两三年里，海力其汗的现场学习班举
步维艰。农民们不愿意来，来了也不怎么信任
她。有一次她在亚尔乡开宣讲会，只来了 50 多
个人。刚讲了一会儿，就有听众起哄：“哎呀，
我们就是种葡萄的，她的经验比我们多吗？走了
走了！”

海力其汗坚持着讲完课，回到家中，难过得
哭了起来。但倔强的葡萄姑娘还是咬牙坚持了下
来。1982 年，科学管理的示范园取得了三年就
结果丰产的成绩，比农民按老办法种了七八年的
果园产量要高得多。当年就推广 6000多亩。

1984 年，海力其汗把葡农力提甫提供的葡
萄园分成三个区域喷施不同浓度的“920”，收
获时，葡萄产量比上年增加 40%，一下子轰动
了吐鲁番。力提甫感谢海力其汗：“按你的来，
葡萄好得很。”

在跟葡农打交道的过程中，海力其汗摸索出
一套深入浅出的科普办法：“我跟他们说，要像
养娃娃一样养葡萄，你对它好，它对你好。他们
就懂了。”肥料给少了，不按时浇水，葡萄产量
就会降低。葡萄姑娘跟农民说：“娃娃缺营养容
易得病，葡萄也一样，所以要施肥浇水，让它吃
好喝好。”

带出更多葡萄姑娘

品种由 11种增至500多种，产量由每亩700
余公斤增至 2.5 吨，价格从每公斤 5 角到 10 元
⋯⋯海力其汗见证了吐鲁番这些年的葡萄发展。

“葡萄是吐鲁番的名片，我们会好好打造这张名
片！”

为打造这张名片，她不辞劳苦、退而不休、
不计名利。2010 年就退休的海力其汗，现在还
在做农技推广工作，每天天刚亮就要去实验田里
转转。她创办了以自己名字命名的葡萄种植基
地，将葡萄种植技术传授给其他人。“她 43 年为
农民服务，技术指导、办学习班、讲课，全都没
收过钱。”海力其汗的女儿胡西丹·买买提说。

数十年坚守，68 岁的葡萄姑娘用勤劳聪
慧、热诚大方，征服了葡农的心。人们信赖
她，喜爱她，思念她，欢迎她。有一次她去了
一位老农阿不力孜的果园，高兴地说：“你好长
时间没来，你来我的葡萄园转一圈，我的葡萄
就丰收了。”

海力其汗还带出了更多的葡萄姑娘。她有两
儿两女，其中两个女儿都是农大毕业，大女儿更
是继承母业做起了葡萄技术研究和推广。

“原来开现场会，女学员少得很，大都在家
做家务。现在开现场会或学习班，7 成学员都是
女性，她们学习更细致，学技术更快。”海力其
汗带出了一支“红色娘子军”，致力于葡萄种植
技术的推广。农民们都亲切地称她们是科技致富
的“引路人”，在每年葡萄生长季，每天都有不
少人打电话请“海力其汗老师”指点迷津。

全国劳动模范、全国科普先进个人、全国科
普惠农兴村带头人⋯⋯在荣誉面前，海力其汗不
改初心：“葡萄是我一辈子钟爱的事业，不管遇
到多大困难，我一定要把我的技术无偿教给农
民，让大家都能致富。”

“ 葡 萄 姑 娘 ”

海 力 其 汗
本报记者 佘惠敏

中国航天科技集团苗建印创

新团队组建于1965年，致力于为

航天器设计、裁剪并制作合体的

“冷暖衣”，确保航天员和飞行器

上所有设备温度适宜、运行良

好。他们大胆创新、追求卓越，不

断刷新着新技术、新产品“最优

榜”。

图 ①① 苗 建 印 创 新 团 队 风

采。 庞 丹供图
图②② 苗建印（左）与国外同

行进行业务交流。 潘 晨供图

①①

②②

在中国航天科技集团五院空间飞行器
总体设计部，有这样一个团队，他们致力于
为航天器设计、裁剪并制作合体的“冷暖
衣”，确保航天员和飞行器上所有设备温度
适宜、运行良好。团队自 1965 年由闵桂荣
院士组建以来，始终保持着国际先进水
平。这个团队就是“苗建印创新团队”。从
成功研制出我国第一根宇航级热管，到开
发出 4 项全球首创、6 项国际领先的热控产
品，50 年间，团队以创新驱动发展为引擎，
创造出一个又一个“第一”。

“没有解决不了的难题”

2013 年 12 月 14 日，嫦娥成功落月，月
壤上第一次留下中国足迹。为了这一时
刻，航天人付出了无穷的智慧和心血，也给
苗建印创新团队带来了巨大挑战。

2007 年，团队接到任务——在美国和
前苏联方案之外另辟蹊径，确保嫦娥三号
平安度过月面 120 摄氏度“熔炉”和零下
180 摄氏度的极寒考验。作为我国首个降
落在地外天体的探测器，嫦娥三号不仅要
应对太空中的高低温环境，还要耐受月面
赋予的每轮至少 14 天的多次、持续冰火

“折磨”。此外，月球重力是地球的六分之
一，这样的力学环境目前无法进行模拟试
验⋯⋯前所未有的难关横在团队面前。

“没有解决不了的难题！”在苗建印的
带领下，团队成员仅用８个月就提出了两
相流体回路方案，并完成了原理性验证。

“这套两相流体回路系统是综合利用月球
1/6g 的重力场、特殊热源、两相流体回路技
术，无需电源供给，用一套回路即高效实现
探测器内所有设备的温度控制，解决在长
达 14 天的月夜无电源供给情况下仪器的
温控难题。”苗建印说。

为了早日拿出成熟产品，团队开始马
不停蹄地昼夜作战。最终这项全球首创的

“中国智造”，成就了嫦娥三号落月、巡月
的完美之旅；在基础理论方面，超前掌握
了美国拟在 2030 年前重点突破的学科难
题之一。

“外国人不敢接的任务我们来”

美国东部时间 2011 年 5 月 16 日，美国
“奋进号”航天飞机助推“阿尔法磁谱仪 2
（AMS-02）”飞向太空，开启人类探索宇宙
起源的漫漫征途，世界为之轰动的同时，又
有谁知道它曾经让诺贝尔奖得主丁肇中教
授头痛不已。

“磁谱仪项目是我 40 多年里遇到的难
度最大的实验，甚至比当初为我带来诺贝
尔奖的实验还要困难得多”。为了早日完
成项目，2005 年，丁肇中广发“英雄帖”，他
找过许多国家的科学家，英国人、美国人、
俄罗斯人，然而遍寻欧美，无一应战。

“外国人能干的我们也能干，外国人不
敢接的任务让我们来”。正当丁肇中山穷
水尽之时，苗建印创新团队接下了这个被
业界称为“烫手山芋”的难题。

“要突破储液器的关键技术，重点解决
三大难题：材料、控温和毛细结构设计。”苗
建印说。而空间微重力环境，二氧化碳的
超临界特性、低表面张力特性又使这一全
新构想变得异常复杂，储液器的研制无疑
是世界上从未有人攀登过的高峰。

面对数不清的技术难题，他们头脑风
暴、找专家开拓思路，一个一个地解决；面
对及特殊的材料需求，他们跑到相关的研
究院所，守着炉子和对方一同冶炼；面对苛
刻的验证条件，他们用酒精代替二氧化碳
试验，几年下来，酒精用了几十箱，手被泡
掉了一层又一层的皮，连鞋子都被清洗用
的丙酮烧坏了好几双，最终获得了与实际
运行完全吻合的试验数据；面对超复杂的
工艺，他们在丝网结构上手工点了几千个
点，一个力度掌握不好就得重来⋯⋯3 年的
呕心沥血，试验圆满成功，国内外同行心服
口服。

“这里有我的舞台”

“成绩面前甘为幕后，名利面前安之若
素”。苗建印创新团队将坚守专业、淡泊名
利的品质融入到团队成员的血液中，代代
相传。

老组长侯增祺曾在组长的位置上干了
27年，在预研的“幕后”岗位上干了一辈
子。已退休的老专家文耀普，在福利分房
面前主动退出，将室主任职位主动让给年
轻人，甚至将技术人员极为重视的研究员

职称名额也主动让了出来⋯⋯苗建印也一
样，深深热爱着航天事业，始终痴迷技
术，在基础研究和产品研制第一线一干就
是 16年。

早在求学时期，苗建印就是班里唯一
不考托福、不考 GRE 的人，他说：“我就在
国内干，在这里才能实现梦想。”“我就在航
天干，这里才有我的舞台。”他曾两次主动
让贤，将年轻同志推到行政岗位上锻炼成
长，他说：“我给你们让路，你们都能干了，
我就不用干了！”⋯⋯这样的事在团队里还
有很多。

别看他们对荣誉、职位、机会等“身外
之物”并不热衷，对于本职岗位，他们却始
终“如初恋般”全神贯注。一位新员工回
忆，他刚来团队时，曾吃惊地看到“偶像”苗
建印正专心地充装热管。只见苗建印眉头
紧锁，仔细观察着数据的变化，刺鼻的氨气
味道丝毫没有影响他的专注。这样重复、
操作性强的基础工作，这位“技术大牛”居
然自己动手！

苗建印认为，“充装热管是团队成员的
基本功。”做这项工作是理所应当的，团队
内的其他成员也都是这么做的。清华毕业
的高材生李亭寒，一辈子工作在一线，退休
返聘后仍在亲力亲为地做热管充装等基础
性工作，对每一个热管都认真把关，就像对
待自己的孩子一般。

“ 星 船 冷 暖 我 做 主 ，广 袤 天 际 展 宏
图”。面对未来，他们将秉持专业报国的信
念，不断开创热控技术的新辉煌。


